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2022 年 4 月，紫金港安中大楼，在天晴且凉爽的一个午后，我们有幸拜访了浙大建工

学院 19级优秀校友，工程管理专业硕士研究生——季陈懿。季学长人阳光、开朗，也爱笑，

夹克衣配牛仔裤，给人的第一印象就是干练果断。在交流访谈中，季学长与我们分享了他职

业选择的亲身经历以及宝贵经验。 

 

职业探索，行而不辍 

季学长人是金华人，2015 年考入浙大，毕业前的他对于职业道路的选择也有过迷茫。

他在最终选择香港大学进修读博之前，参加过房地产企业实习，报名过选调生考试，经历过

大多数学生都会有的求职迷茫。在职业探索的过程中，季学长不断尝试，只为寻找到适合自

己的“最优解”。 

为了清楚了解什么样的工作才是适合自己的，季学长开始了他的职业探索。他在就读硕

士前的那一个暑假，参加了万科地产的实习，但当时接手的工作是帮带夏令营，与小朋友们

打交道，做小朋友的老师，在这个过程中并没有很好发挥自己的专业知识于工程实践中。对

于季学长来说，这次实习并不是一次“实在”的实习，但从另一个角度来说，这次实习使他

更加明确了自己的职业道路，那就是要将专业知识与职业选择紧密相连。 

在 2020 年 4月，季陈懿学长了解到了建工学院创建的“大国工匠精神”培育平台，也

感受到“大国工匠”平台的培养机制深度契合自己的需求，于是在通过激烈的选拔过程后，

季陈懿学长成为了首届学员。在成为“大国工匠”平台学员之后，季学长把握住每一个使自

己成长的机会，参加了萧山住建部的实习，与导师进行多次交流互动，也是在这“大国工匠”

平台中，他最终选择了读博的道路。 

 



读博之路，且行且远 

问到今年九月份将要去读博的季学长为什么不直接在本科毕业后选择直博。他微笑地回

答道，因为本科毕业的他对于职业选择也是迷茫，直博需要五年时间，当时的自己也没有很

坚定地要走学术的这条道路，所以选择攻读硕士学位，并希望在硕士的两年半期间，边学习

边摸索，通过职业探索来找到适合自己的职业。除此之外，选择攻读硕士，是能进一步学习

专业知识，提升自己技能本领的选择。季陈懿学长向我们坦诚说到，现在的自己之所以选择

读博，有一定的因素是想再“观望”一下。在疫情以来，国内整体就业大环境并不是特别好，

各个行业都或多或少遭受影响，因此自己也希望通过读博的这几年来缓冲一下，既可以观望

时代潮流的动向，又可以通过进修来提升自己的能力。 

季学长谈到在申请博士过程中也有一些困难，那就是文章的撰写和修改。在整个投稿过

程中，季学长的文章曾被好几个期刊拒稿,也经历了多次修改,过程比较艰辛。但这个过程也

成为了他最大的信心来源。因为在研二期间发表的这篇质量比较好的文章,让季学长感觉自

己相对于其他方向的工作更喜欢在科研的第一线研究,而且在文章的撰写过程中他也察觉到

自己擅长论文写作。在期刊接受以后，季学长就积极地开始寻求香港大学的交流机会，也最

后确定了在香港大学进一步攻读博士。季学长同时也说到，博士毕业后会考虑做博士后,继

续留在高校工作。因为他本身比较喜欢研究前沿的科技,也对新鲜事物感兴趣,而且他认为在

高校工作工作时间相对自由。 

 

寄语后者，找准未来 

面对即将要进行职业选择的学弟学妹们，季陈懿学长总结并分享了他的经验，主要有两

点。第一点是在就业和未来去向的选择上需要有比较多的选择和比较,通过自己真实的经历

才能够明白自己是不是适合一份工作。但是在了解过后一定要把自己的经历聚焦到一两项自

己最感兴趣的上面,毕竟贪多嚼不烂。 

第二点就是要坚定自己的想法。在毕业阶段我们周围会有很多人有不同的想法和声音,

这也会对我们造成不可避免的影响,但事实上,我们还是应该坚守内心,毕竟自己的选择需要

自己负责,所以别人的意见只能作为参考,最后还是要听从自己内心的声音。 

季陈懿学长最后对我们说到，“大国工匠”平台创建的非常好，不仅能与优秀的导师们

互动学习，还能接触到很多机会进入企业深度实习，来明确自己职业的选择。希望学弟学妹

们能好好珍惜在校时间。 



小编总结  

本以为这次的访谈会成为学长对学弟妹们的经验分享，但没想到访谈之后，除了对自己

职业生涯规划有了更清晰的认识外，我们收获的更多是人生的经验和对未来的展望。在科技

高速发展的今天，每个行业都在发生着日新月异的变化，土木工程也不例外。我们作为浙大

建工学院的学生，单单学习专业知识已是远远不够，除了加深知识的深度，我们更需要的是

知识的广度。只有拓展了自己的知识面，才可以锻炼自己的综合素质，在今后碰到具体问题

时，多思考多总结，自主独立去解决这些难题，以此获得事业上更好的发展。访谈虽然转瞬

即逝，但通过访谈收获的这些经验却可以帮助我们明确方向，让我们收益长久。就如海子诗

中所写的“以梦为马，莫负韶华”，只要我们明确方向并为之不断努力，就一定可以谱写一

曲属于自己的美好乐章，同时也要为建工学院增光添彩。 


